

Desde la Práctica recrear la Teoría de la Cooperación

La teoría, como proceso inteligente y en el marco de las ciencias sociales, no puede desarrollarse al margen de la práctica social y contribuye a mejor entender la vida cotidiana de sujetos sociales que, desplegando una praxis intensa, no necesariamente reflexionan sobre sus motivaciones ni alcances.

La práctica social en nuestro país se encuentra atravesada por la crisis, presentando un cuadro de turbulencia y reconfiguración social, que genera dificultades en el movimiento popular para superar la crisis desde un enfoque popular.

Podemos decir entonces que la teoría necesita de la práctica para constituirse como tal y que la práctica necesita ser pensada para superarse y promover la transformación social. En ese sentido, nos parece muy necesario producir un acercamiento entre ciencia y protagonismo popular en un doble proceso. De ida y vuelta entre el movimiento social y la intelectualidad.

Dentro de este marco y como un modo de aproximarnos a lo expuesto, en esta edición hemos incluido dos bloques principales que aluden a una reflexión sobre las prácticas en el movimiento cooperativo.

Uno remite al debate en el cono sur, en torno a los desafíos que imponen los cambios mundiales y la crisis frente al desarrollo de la teoría y práctica de la cooperación. Recogemos algunos de los materiales presentados al encuentro del Comité Regional Bancario de la Alianza Cooperativa Internacional, que sesionó los días 12 y 13 de Setiembre de 1991, en Buenos Aires. También incluimos materiales relativos al Comité Central de la ACI realizado en Berlín en octubre '91.

El otro y continuando con la publicación de experiencias cooperativas, incluye intervención y conclusiones de la Primera Convención de Comisiones de Asociados del Banco Coopesur Cooperativo Limitado. Bajo el tema “El banco que queremos”, el encuentro de cooperativistas deliberó en Mar del Plata entre 28 y 31 de marzo del '91 y estuvo precedido de discusiones en cada sucursal.

Como vemos, se trata de dos planos de un mismo proceso de debate. Intentos de síntesis más global en el encuentro internacional que se afirman en búsquedas de autodiagnóstico en cooperativas, que nos permite conocer mejor la realidad y orientar una labor transformadora.

Con ser importantes los debates generados, los creemos insuficientes y por ello, en acuerdo con los propósitos del movimiento, se viene impulsando la promoción de una práctica teórica en Idelcoop que incluye algunos programas de investigación sobre la “participación de los asociados” y la búsqueda de su ampliación a través de la convocatoria a un concurso público de becas sobre “Los cambios sociales en la Argentina en los últimos 25 años”. Las bases se incluyen en el presente número.

La realidad nos impone el desafío de pensar una práctica en nuestras cooperativas en escenarios cambiantes. Ni el país es el mismo de la época de expansión de las Cajas de Crédito cooperativas, ni el movimiento es el mismo como consecuencia de las políticas de ajuste y reestructuración y las condiciones imperantes en el sistema financiero.

El comentario vale para otras ramas del cooperativismo, afectadas por las modificaciones en el modelo de acumulación y las formas de regulación que, inspiradas en el neoliberalismo, vienen sucediéndose en los últimos tiempos. Es nuestra aspiración editar en nuestras páginas los frutos de esta labor.